
会 議 名 称 令和5年度第1回香美市立中央公民館運営審議会

開 催 日 時 令和5年5月24日（水）18時00分～20時00分

開 催 場 所 香美市中央公民館　３階視聴覚室

発 言 者 名 内　　　　　容

１．中央公民館事業について

A委員 館長主事会は毎月開催か？

事務局 年2回。地区公民館館長・主事一同に集まり意見交換をしている。

A委員 各地区公民館と中央公民館が連携し、令和5年度は新しい事業があるのか？

事務局 　共同開催事業は無く、中央が地域に出向いて行く形である。その様子を
ホームページやフェイスブックに掲載する形で地区公民館の活動を紹介して

B委員 　スマホ教室。情報化社会で今までは情報を取るの特に高齢者中高年の方は
テレビ新聞ラジオ昔からであったが、若い人はSNSを活用し自分から情報を
取りに行く時代になっている。中高年の方でスマホを活用して情報化社会に
対応した情報の取り方を教授していただければありがたい。

D委員 　今ちょっとAIの関係が話題になっていますけど、数年後必ず関係してく
る、その辺のご意見があれば。

E委員 　自身はあんまりSNSを使ってないっていないが、ネットはニュースは早

D委員 　今の方は新聞は読まないですね。スマホで話題性のあるニュースを取って
いる。検索しても文字ですごい流れいる。そうゆう時代である。

事務局 　工科大生さんが貸館を使っているのは大学祭の実行委員会や、イベントの
打ち合わせです。若い方には公民館が講座を実施しているなどの情報は知ら
れていない。

A委員 　貸館事業は、工科大生のほかにどんなメンバーか？

事務局 　9割方は香美市に登録している文化協会。それ以外では、趣味の集まりの
方々である。

A委員 　その使用料は？

事務局 　文化協会から徴収する。特典があって協会員は一般より早く予約が出来

A委員 　工科大生も利用料が必要か？

事務局 　市教委が協賛すると減額措置がある。

A委員 　貸館利用者数は？

事務局 　延べ3万人程度。

B委員 　コロナでかなり落ち込んだが、７～８割方戻ってきたのでは？

事務局 　コロナ禍の中で消滅した団体があるが、長くやっているサークルさんは復
活して前の通り活動している。

B委員 　2～3年休むと、活動への気力が萎えてしまう。

F委員 　まちの先生の登録数は？
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事務局 　35人である。

F委員 　それは、登録者から申し出があるのか？

事務局 　登録者に呼び掛けている。

F委員 　まちの先生が中央公民館で講師となっている事業があるのか？

事務局 　親子ヨガとアロマである。目標３００人であり未達成であるため社会教育
委員会で指摘される。

D委員 　ここでやる事業だけが中央公民館事業ではない。まちの先生に関する事業
も地区公民館で実施しても別に問題ない。もうひとつは香美市の在住じゃな
くてもいい。香美市が好きなら。すべてが中央公民館の貸館事業じゃなくて

事務局 　運用面を見直せば、数的に増加すると考える。

D委員 　まちの先生の本来の目的は何か？

事務局 　近くに先生がいることでいつでもどこでもみんなが学べることである。

D委員 　公民館活動で大切なのは、地域の学ぶ力を上げること。中央公民館でなけ
ればいけないとこはない。地区の公民館でもいい。学びたいという需要があ
るから実施している。社会教育全般でとらえると人数ではない。地域の学ぶ
力を地域で高くしていく。

D委員 　市民セミナーの終活であれば、週刊誌の特集で切り取って一冊の本になっ
ている事例がある。スマホで学べることもあるが、相談事は地域の保険・金
融機関でも相談になってくれると思う。

B委員 　まちの先生は登録者数に達していない活用が少ないという課題があるが、
一朝一夕にはいかない。少しづつ積み重ねていって登録者数も活用も増えて
いく。活用も徐々に増えていく。大事なことであるから継続していってもら

D委員 　数字的なことだけを追うというのはよろしくない。もっと実質的なものを
本来の活動がどうかを審査していただきたい。

B委員 　この制度を周知して活用してもらうことが大事である。あんまり知らない
人もいると思う。

D委員 　公民館がコミュニティの拠点。香美市の小中学校がすべてコミュニティー
スクールがあるので活かせるのではないか？

事務局 　人材バンクにたくさんの人がいれば学校へ活かすことができる。

D委員 　市民大学やけど、２回だけ？回数を増やすという声はないか？

事務局 　市民の方から？

D委員 　高知市の夏季大学のような連続講座など。

事務局 　予算をつぎ込めば、可能である。

D委員 　予算が無いのか？

事務局 　財政課か市長がOKといえば予算が付く。意外とみんなが行きたくなる講師
をよう見つけられていない面もある。随時、意見を募集している

２．地区公民館事業について



B委員 　地区公民館の活動。長寿社会、長生きでも認知症が問題になっているの
で、直接脳に働きかけるのはちょっと増えていってほしいと思う。

C委員 　老人会連合会山田支部が１５組織ある。全体としてはあまり活動してな
い。香美市の平均は男性は８1.1歳。女性が８７.２歳。県下では前は最下位
でしたけどちょっと良くなっている。デイケアに通う方、認知症が多いと思
う。

B委員 　女性は割合人と話したり外へ出ていったりする。男性は家から出ない人が
多いと思う。男の人が問題がある。

D委員 　社会福祉協議会と連携して欲しい。公民館の事業として地区へ持って帰っ
てもらえばありがたい。また、地区の公民館の運営費はどうなっているの
か？行政機関ではないので。

事務局 　各地区公から出た要望を中央公民館が予算化して中央公民館で支出してい
る。公金の取り扱いが厳しくなって行政側からの支払いとなった。そのため
地区公民館の活動がやりにくくなったと複数の公民館から声が上がってい
る。

D委員 それは仕方のないことである。中央公民館が煩雑になったということのか？

事務局 　そうである。要望に対して予算から付けている。

A委員 　令和5年度の全体の予算は？

事務局 　地区公の謝金200万である。

A委員 11地区公民館で200万。山田と物部は多いが余分に配分しているのか？

事務局 　そうである。

D委員 　明治地区の中に小さな公民館的なものがあるのでは？

事務局 　自治会・町内会単位の集会所がある。

D委員 　その場合、集会所の管轄はどこか？

事務局 　自治会関係は定住推進課である。

D委員 　自治公民館では公民館活動ではないのか？

C委員 　結構やっている。もっと使いやすい。

D委員 　けれども行政から金は出ない。

事務局 　自治会で運営であるため。

C委員 　老人会では1回当たりいくらというお金を出して使っている。

D委員 　地域の学びという部分で同じようなことが別のところでも活発に行われて
いるということであるのか？

事務局 　小さな建物単位で体操などを実施している。集会所はあくまでも町内会の
総会とか神社のあれは地元の集会所が利用されている。

D委員 　その辺も整理しないといけない部分かもしれません。

C委員 　実体はね、公民館活動らしいことをしてますからね。

A委員 　事業計画にいれても構んじゃないですか。明治地区は運審が3回、事業活
動は花壇の整備しか持ってない。



事務局 　カウントについてはそれぞれの捉え方である。公民館は公民館、自治会は
自治会という考え方が地元にもある。

A委員 　年に4回も審議会をやっているが事業はやってない。運審はやってるんで
すけど公民館活動には至ってない。この辺がなんか不思議である。

事務局 　各地域性があって事業計画の中に違いが表れているのではないかと。

A委員 　各地区運営審議会をやってますけど、本部は出て行ってます？

事務局 　要請があれば出務している。中央は中央、地区は地区という各エリアの皆
さんの考え方があります。

D委員 　市の整理もするべきではないか？今後、高齢者の見守りが大事になってく
る。行政としてデジタル化の中でやるくときに、それは地区にとって大きな
学びなんである。地区の公民館はそれぞれのことをやっているけれども一本
線が入るような事業も提供するのはどうか？生活に密着した部分で、終活と
か。市全体で取り組まなければならないので、社協だけじゃなくて地域の学

事務局 　終活2年目、スマホも1年目なんでやってみて、地区へ下ろしていくのが最
終目標である。地域にひろがっていけば成果が現れると考える。

D委員 　今は機械も進歩してるしみんな使い方も分かっている。子どもさんもお孫
さんも今、香美市の子供たちは全員が持ってる状態である。環境が整ってき
ている部分はある。一人暮らしの方もできるだけ何らかの形でつながれる。
行政として、中央公民館だけなく生涯学習課、総務課含めて議論していって
もらいたい。そうすることで公民館に下りてきたらいいと思う。公民館が上
げるいうのはパワーもいるし人もいないから。これは要望です。

事務局 一人暮らしの見守りということをキーワードにプログラムを考えようと思
う。

B委員 　地区公の課題として、公民館長のなり手がいない事案はないのか？。任期
が2年とか3年だと思うが。

事務局 　現に山田地区は不在である。

B委員 　館長がいない館がいくつかあるのか？

事務局
　山田のみである。ただし他でも、仕方なしにやっている現状もある。

B委員 　世代交代がなかなかうまくいかない。民生委員といっしょで高い報酬くれ
るわけでもないから。

事務局 　実際の金額で断られた事案もある。どこの地区公民館も厳しい状態であ
る。

B委員 　館長だけなく、全国的な問題である。PTAも会長のなり手がいない。

C委員 　民生委員も改選ごとに人数が少なくなっています。欠員がある。市役所の
OBもやってくれない。

B委員 　市役所だけなく、国家公務員や県庁職員、もと教員もである。

D委員 　市役所の職員は、実際市民の人が多いので地域の情報も一番携えているか
ら、本来はやるべきでは。社会貢献しようくらいに思っていたら良いと思
う。


